

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica, miércoles 29 de enero de 1902

NUMERO 786

AZUCAR SUPERIOR

Se encuentra de venta en la "Casa de Agencias" de los señores Felipe J. Alvarado y Ca., en Puntarenas, á los precios siguientes:

C_l 12-50 el quintal de 1a. superior

C_l 11-00 " " No. 1

HIGINIO CARMONA Acaba de comprar el establecimiento que perteneció á DON EUSEBIO VICENTE, situado entre la 10ª Avenida y la Calle 19. — * — **Vinatería Pulpería y Billar.** — Servicio esmerado. — Toda clase de vinos y licorres finos. — Lo ofrece á los clientes y amigos de quienes espera se sirvan mandar sus órdenes. — Mercaderías nuevas á precios de situación. Aquí se vende un cocktail superior y las mejores cervezas del país y extranjeras. — * — ¡¡ A lo bueno y barato !!

GRAN RESTAURANT MONLUIS

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ — CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

Francisco Gerdión

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que al frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquinas de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio frente á la casa de don JUAQUIN M.^a FLORES.

FRANCISCO DE LA PAZ

Agrimensor Público

Informes, casa del Lic. Don Luis Dávila ó en esta Redacción.

ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n.º 162. — 50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia."

— Precio y horas á comodidad

OPORTUNIDAD

Vendo un buen billar baratísimo

Entenderse con Franco. Alfaro A. en *La Simpatía*, cerca de la Plaza de Ganado.

JOAQUÍN MADRIGAL S.

San José enero 9 de 1901.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina. — Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas. — Trabajo garantizado. Precios módicos.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

Alberto Odio

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA

ADMINISTRADOR,

JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117

Apartado Correo N° 177.

San José, Enero 29 de 1902

COLABORACION

Colegio Superior de Señoritas

II

Entre los establecimientos de Segunda Enseñanza que actualmente funcionan en el país, el Colegio Superior de Señoritas ocupa indudablemente el primer lugar.

Si en el presente curso, el señor Ministro de Instrucción Pública, persona de gran Ilustración, de talento y seriedad, mejora el Plan de Estudios, Programa y Profesorado, en algunas asignaturas, en las cuales se nota cierta decadencia, flojedad y falta de método y de entusiasmo de más de dos profesores, el Colegio será sin objeción ni crítica posible, uno de los primeros establecimientos de Segunda Enseñanza de la América Española, entre todos los Liceos e Institutos dedicados exclusivamente á educar y á instruir de una manera racional, sólida y á la vez delicada al bello sexo.

No con recitaciones de memoria como hacen ciertas instituciones; ni con retazos de asignaturas con las cuales se engaña miserablemente á los cándidos y á todos los ilusos que entienden poco, poquísimo de estos asuntos de la Enseñanza y de la Educación.

Todas esas comedias y sainetes tendrán que pasar y ponerse en su lugar respectivo, el día que en nuestro país vuelva la Universidad Nacional á su lugar ó el día que tengamos verdadera inspección técnica en la segunda enseñanza.

No queremos la inspección técnica de una sola persona, porque esto sería una especie de dictadura intelectual; pero sí queremos que venga una Dirección de Estudios independiente y libre y en cuyo nombramiento entren todos los

ramos del saber, perfectamente representados por profesores especiales.

La pretensión vulgar del *Magister dixit* y de los Enciclopedistas aquellos, que, á buena cuenta de sus estudios filológicos, creen entender de todo, está hoy tan desacreditada y tan fuera de quicio, como la de los antiguos alquimistas.

Nuestro programa es demasiado extenso y liberal; somos partidarios del desarrollo gradual y armónico de la Enseñanza, sin que en dicho plan falte nada, absolutamente nada, de todo lo que tienda al desarrollo progresivo de las facultades físicas, intelectuales y morales. Al lado, pues, del idioma patrio, el castellano, queremos que no se descuiden ni se desprecien los conocimientos indispensables ni los cursos formales de Latín y de Griego, que constituyen la base y pedestal fundamental de nuestro idioma. Así como en los estudios científicos las Matemáticas puras son las que integran con todos sus teoremas, corolarios, verdades axiomáticas, análisis, series y funciones, el gran pedestal de platino, oro y piedras preciosas sobre que descansan las ciencias positivas de la razón. Por más que los niños memos y los mentecatos q' no entienden jota de estos asuntos, pretendan dar *lecciones* á su manera obtusa, indicando en una crónica, también á su manera . . . chirle, será? que en determinado colegio de "SEGUNDA ENSEÑANZA" (sic) se ha distinguido la clase de Matemáticas, porque el *nuevo método pedagógico* ha dado al traste con todos los *Teoremas*. ¡¡ Matemáticas sin teoremas!! ¿Verdad que debe ser esa una invención maravillosa?

Pero en la Segunda Enseñanza están fuera de lugar todas esas nociones de la escuela; en la Segunda Enseñanza, la razón, el análisis, el porqué y la indagación de las ciencias principian gradualmete á manifestarse, no como en una cátedra especial y académica, pero sí eliminando ya todo lo nocional, para entrar de lleno en las funciones propias del saber.

Yo no soy como frailes ni e-

nemigo de las instituciones religiosas dedicadas á la enseñanza y educación de la juventud, pere si soy enemigo, y enemigo irreconciliable de todo aquello que tienda á la farsa, al engaño miserable y ruin, sin caridad ni conciencia. Ya salga ó venga de las escuelas laicas ó de alguna institución religiosa.

Las ciencias y la literatura guardan unidad fundamental en todos los países civilizados y donde quiera que la Enseñanza sea fuente progresiva de la razón y de la seriedad que se persiga.

La Gramática, la Geografía, la Historia, la Matemática la Física, la Química, la Astronomía y la Biología, etc. etc. son estudios unitarios y universales en todos los países de la Tierra, y por lo tanto, quien haya estudiado de una manera seria y fundamental, Latín, Griego, Álgebra, Historia y Geografía, etc., etc., en Costa Rica, en París, en Berlín, en Londres y en Milán no encontrará diferencia ninguna.

Tengo á la vista más de 30 autores diferentes de Matemáticas, tanto antiguos como modernos y en ninguna de dichas obras he hallado esa *Aritmética maravillosa* á que se alude, sin teoremas.

La ciencia más racional y lógica que se conoce es la Matemática, y por lo tanto, quien estudia Aritmética, Álgebra, Geometría, Trigonometría etc., *mecánicamente* no sabe absolutamente nada, por más que pretenda ser una máquina de *sumar, restar, multiplicar y dividir*, etc., etc.

¿Y éstos si que son *matemáticos* al agua?

¿Y quien no estudia Aritmética razonada ó analítica en los institutos de Segunda Enseñanza, dónde la va á estudiar entonces?

En nuestro país no tenemos escuelas especiales de Matemáticas, de Ingeniería, de Agrimensura, de Arquitectura, de Física, de Química ni de Historia Natural, y, aun teniéndolas ya sabemos lo que se exige en todos los países civilizados para poder entrar en las escuelas especiales (excepción única de algunas escuelas de los Es-

tados Unidos, en las cuales se confieren títulos académicos y profesionales á multitud de niños que han ido con las simples nociones de la escuela primaria, sin un solo curso de Segunda Enseñanza y sin saber maldita la cosa para volver luego á los *dos ó tres años* muy ufanos y sin la humildad del SABIO á ostentar el título de *Doctor* ó de *Ingeniero* para ellos por supuesto, y nada más que para ellos, y para todos los simples, pues, pese á quien pesare ya muchos de los costarricenses no comulgan con ruedas de molino ni ayunan la carne

(Continuará)

C. F. SALAZAR

NOTAS

Parabienes

A las once de la mañana de hoy se jurarán, ante el altar sagrado, cariño eterno la culta y virtuosa señorita Genarina Ulloa y don Rafael Gómez, joven correcto y laborioso.

Ambos contrayentes cuentan con la general simpatía y son promesa, dadas sus bellísimas condiciones morales, de un hogar dichoso y lleno de felicidad.

Por que realicen sus risueñas esperanzas, por que el ángel del hogar ilumine por largos años su deseada unión hace votos *La Revista* al presentarles con respeto sus cordiales parabienes.

Que sean felices!

CRONICA MENUDA

Postrada

en cama se halla una de las flores heredianas, nuestra bella amiga Talía Trejos, enferma de tifoidea.

Hacemos fervientes votos porque la simpática y virtuosa niña recupere pronto su salud y vuelva así la alegría á aquella sociedad donde tanto se le quiere.

Nuevo Abogado

Con un gran baile en su casa celebró el sábado la adquisición de su título de Abogado el modesto joven D. Luis Castro Saborío, á quien, por cariño, llamábamos antes *Cabichoni*.

Muchos triunfos en la carrera le deseamos al modesto joven.

No vió

ayer la luz esta hoja por haber tenido el Director que ha-

cer algunos cambios en el personal de la Tipografía. Ahora podemos ofrecer más puntualidad y mayor abundancia de material. Rogamos, pues, se nos excuse la falta de ayer en obsequio de los esfuerzos que hacemos porque esta empresa satisfaga ampliamente á sus numerosos lectores.

Pésame

Muy sentido se lo enviamos á la apreciable familia Sandoval-Granados por la muerte del distinguido caballero D. Isidro Sandoval, acaecida el sábado último en esta ciudad.

Fiebre

Ha habido un nuevo caso de fiebre amarilla en Turrialba. El Gobierno debiera enviar á esa localidad una comisión médica que dicte las medidas profilácticas del caso. Urge que esto se haga pronto, antes que la epidemia tome mayor cuerpo.

Por nuestros

canjes sabemos que el General don Domingo Vásquez, ex-Presidente de Honduras, se encuentra preso en Nicaragua. Ignoramos por qué se ha procedido así contra el General en aquel país en donde la libertad, por más metida dentro de un zapato que esté, nunca creímos que lo estuviera tanto.

Se nos dice

que don Rafael Iglesias, Presidente Titular de la República, ha sido bien recibido en la *chapina* tierra. Es probable que su misión (que ignoramos cuál sea) haya tenido á la hora de ésta, feliz éxito.

A última hora

Un amigo nuestro recibió ayer un cable de Curazao, que dice:

“El interior de la República (Colombia) está totalmente revolucionado.”

Varios

ñas largas, amigos de lo ajeno, naturalmente, se introdujeron el sábado en la casa de don Tobías Zúñiga. A tiempo que ellos se escapaban por el tejado con las cosas robadas llegó el joven don Gerardo Zúñiga y los puso en vergonzosa fuga, teniendo que hacer uso de su revólver.

No lograron llevarse nada.

Oh, los potatoes!

En una de esas hojas que escriben los pela papas del pensa-

miento, se dice, como todo lo que ellos dicen, que ha habido disidencias en el Partido Nacional, motivadas por la elección de candidatos para diputados al Congreso. No hay tal. El Partido del orden y del progreso no hace política personalista. Cualquiera de sus miembros sería digno representante del pueblo en la Asamblea Nacional.

Oh, los potatoes! Ellos ven fantasmas en la oscura sombra que los rodea.

Nada nuevo

hemos vuelto á saber con respecto á la Revolución liberal de Colombia. Después del hundimiento del *Lautaro*, que ha sido un gran triunfo para los buenos hijos de aquel simpático y bello país. Se cree que Panamá caerá pronto en poder de la revolución.

Ojalá que cuanto antes, en esa plaza fuerte del istmo, veamos flamear la bandera de la República.

Don Pedro

Nolasco Gutiérrez, nuestro colaborador muy distinguido, hombre que vive en íntimas relaciones con las estrellas, concluyó ayer un trabajo astronómico muy importante. Ya diremos algo acerca de él en su oportunidad.

Rafael Cervantes,

empleado de la luz eléctrica, se encontraba el sábado en la tarde arreglando un poste en la plaza de la Fábrica, cuando de pronto, no hay duda, sacudido por una corriente, se vino al suelo y recibió una herida en la cabeza, bastante grave. Son muchas las veces que esto ha venido sucediendo. La empresa debiera de tener más cuidado con sus empleados.

La Comisión

Permanente le concedió quince días más de permiso al señor Presidente de la República, quien, según se nos asegura, deberá llegar á San José á principios de la segunda semana de febrero.

Los paseos

al campo están á la orden del día.

Fuerte temblor

Ayer á la una y cinco minutos se dejó sentir en esta ciudad un regular temblor de tierra.

Almanaque Sud Americano

El almanaque Sud Americano que edita en Buenos Aires el escritor argentino Casimiro Prieto, ha obtenido el presente

año un éxito magnífico, merced á lo selecto y variado de sus composiciones y á la nitidez y elegancia de la edición. El Anunciador de San Salvador registra, á propósito el siguiente elogio de dicho Almanaque.

“Debido á la amabilidad de la señora doña María v. de Lines, propietaria de la “Librería Española” en San José de Costa Rica, la mejor de Centro América, hemos recibido el precioso almanaque que hace 26 años viene publicando la acreditada casa de Ramón Espasa é Hijo, de Buenos Aires (República Argentina).

“El almanaque pertenece al presente año y es una rica colección de brillantes artículos en prosa y verso de los literatos más distinguidos que escriben en el precioso idioma de Cervantes. Trae retratos, en fotograbados, de algunas damas sud-americanas que se distinguen por su ilustración y belleza, y de notables escritores sud y centro-americanos, entre estos está el de nuestro amigo el poeta costarricense don Emilio Pacheco Cooper, con una hermosa producción de éste intitulada “Mi Gloria”. También trae una producción intitulada “Gritos”, de nuestro amigo don Vicente Acosta.

“El almanaque en cuestión, viene nitidamente impreso, cuya galanura y exquisitez no la superarán en Europa.

“Nada más que un peso con veinticinco centavos es el valor de

este rico joyel de lectura recreativa.”

Safada de lomo

El sempiterno pasquinero del periodismo costarricense, safa el lomo con graciosa maña, después de verse agarrado por las narices. Fingir desprecio y rehusar discusiones cuando se carece de razón, es un recurso muy socorrido, que ya *ole mal* de puro viejo. Esa es una de tantas maneras de ocultar la ignorancia, de esconder las orejas y de meter el rabo entre las piernas. Así, cualquier tramalmejas puede meterse periodista y soltar barrabasadas sin consuelo; porque, cuando lo llamen á rendir cuentas, él podrá decir, imitando á uno de tantos chompipes hinchados de soberbia, que ellos contestan con olímpico desprecio. Tiene gracia la habilidad de esos desgraciados ignorantes del periodismo. Apenas si saben leer, y ya se imaginan en la *cumbre* del saber y de la gloria. ¡Oh fatuidad altanera de la supina ignorancia! ¡Oh argucias pedantescas de la audaz insuficiencia! ¡Oh sacristanes miopes del talento, oh cojos del sentido común, magníficos pasquineros del periodismo!

MANUAL

DE AGRICULTURA TROPICAL

por NICHOLLS

Trad. por Enr. Pittier en unión de D. Manuel Aragón y J. A. Facio.

C. 2-50

Librería de Antonio Lehmann

LETICIA

Queriendo dar mayor importancia á este centro de reunión he con seguido el mejor billar de Centro América. El billarero apuesta \$50 oo cojones con cualquiera á que nadie le gana.

Los *coctees* que en *El Imperial* y demás centros de lujo dan á 25 centavos, en **Leticia** sólo cobran 10 centavos.

El sábado por la noche un gran carambolista Japonés dará el espectáculo de hacer 500 carambolas sin soltar el taco. No cuesta nada la entrada

Tacio Castro.

ADAN GARCIA

PASANTE DE ABOGADO

DESPACHA EN LA OFICINA DE LA REVISTA

Los miéres en Heredia: su casa de habitación.

CARNAVAL DE NUEVA ORLEANS

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO.

Pasaje de primera clase ida y vuelta, por esta linea, \$ 60.00. Am.

A las personas que deseen hacer un bonito paseo á Nueva Orleans en la época de su Gran Carnaval, que se celebrará el día 11 del mes de Febrero pmo., les avisamos que esta Compañía ha resuelto hacer una rebaja especial de \$ 40 Oro Am. en cada pasaje que se tome de ida y vuelta, quedando al pasajero la opción de permanecer en esa ciudad hasta por tres semanas después de su llegada.

El vapor „Anselm., que saldrá de Limón el día 23 de los ctes. principiará á llevar excursionistas al precio arriba indicado.

JOHN M. KEITH.

Admor.

San José, C. R. Enero 20 de 1902.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos, puentes, coronas, y cazas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

JOSÉ MARÍA ARTAVIA

Avisa al público que ha trasladado su taller de carpintería cincuenta varas al Norte del Dr. Durán, frente al Dr. Páez, en donde ofrece sus servicios en carpintería y ebanistería, teniendo siempre un surtido de muebles al gusto del que los solicite.

También se compromete á hacer trabajos por ajuste ó cobrando un tanto por ciento módico por la dirección de ellos.

San José, setiembre de 1901.

MIGUEL RODRIGUEZ

Alquilo bestias de silla y de carga para Esparta y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos, cuido bueyes y bestias en potrero, barato.

Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en Alajuela.

LA BOLA BLANCA

Barbería—Calle Central² Sur

Vendo muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo 3 operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo.

Hermenegildo Jiménez,
Administrador.

VENDO BARATO

Un clasificador muy bueno para café

San José enero 14 de 1902.

José Durán

LA OPTICINA

DE LOS DOCTORES

ROJAS Y SOTO

ha sido trasladada á la Calle 19 Norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL; 200 varas al Norte del BANCO de COSTA RICA.

El Doctor Roberto Fonseca Calvo, receta en el mismo despacho.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, n° 88. Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

EN ATENAS

En lugar céntrico, vendo un establecimiento de licores y pulpería en magníficas condiciones para el comprador.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño en cualquiera de su establecimiento en ésta.

Atenas, Enero 2 de 1901.

Francisco M^a Sánchez

VIAJES AL PACIFICO

SE ORGANIZAN ESTOS VIAJES

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V. ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas al propietario.

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico,

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Tengo un Billar regular de grande, de seis troneras; que lo vendo ó cambio por uno pequeño de carambolas.

SE SOLICITA

Uua finca en arrendamiento de cualquier cultivo, pero que tenga casa de habitación y buena agua.

En esta imprenta informarán.

AVISO

Se alquila un jardín en buenas condiciones.

Informes en la Dirección de este diario.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A M, A 2 P M.

IMP. LAREVISTA - PROPIETARIO ADÁN GARCIA.